

Acude rectora a 2ª reunión con paristas de Medicina



PORTAL

Lib Liberación

Morena perfila a Martha Camacho para presidir la mesa directiva del congreso mexiquense



Vandalismo de paristas destruyó información financiera de la UAEM



Va la UAEM por mejores condiciones en escuelas preparatorias

Paso firme del GEM rumbo a la regulación comercial en alianza con alcaldes



Incentivan el talento joven de Toluca con exhibición de artistas emergentes



Impulsa DGA con vales y tractores la producción agropecuaria



LEONOR SÁNCHEZ

Al afirmar que “en este gobierno humanista, el campo se rescata y transforma”, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregó las llaves de 448 tractores a productores del campo, así como vales de apoyo económico a 330 facilitadores de servicios agropecuarios.

MARTHA ROMERO

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Martha Patricia Zarza, confirmó que algunos servidores de la Dirección de Tecnologías de la Información y Comunicaciones (DTICs), ubicada en Ciudad Universitaria (CU), sufrieron daños por sobrecalentamiento durante el paro estudiantil, lo que ocasionó la pérdida de parte de los archivos financieros y están valorando las afectaciones.

Pág. 7



Sheinbaum busca frenar “pensiones ofensivas” en Pemex y por extinción de Luz y Fuerza



Acata IEEM resolución del TEPJF: María José Bernal será magistrada de lo familiar



El transporte público digno y accesible es un derecho que gobiernos de la 4T deben defender: RSF

Se coordinan gobiernos de Edomex y CDMX en búsqueda de personas desaparecidas

Los gobiernos del Estado de México y de la Ciudad de México refuerzan la colaboración en materia de búsqueda de personas desaparecidas y, mediante un trabajo interinstitucional, iniciaron acciones en la zona de la Sierra de Guadalupe, en el municipio de Tlalnepantla.

A través de este esfuerzo conjunto, impulsado por las Comisiones de Búsqueda de Personas de ambos gobiernos, se desplegaron más de 500 elementos de seguridad, servidores públicos y familiares de personas desaparecidas en la zona

conocida como Cola de Caballo, quienes se dividieron en cuatro células de trabajo.

“Desde el principio de la administración, la gobernadora ha dado instrucciones para adelantarnos a estas necesidades de todas y todos los familiares de las personas desaparecidas. Para la búsqueda no hay fronteras y lo que necesitamos nosotros es coordinarnos para trabajar adecuadamente”, indicó Patricia Bernal Ocegüera, Encargada del Despacho de la Dirección General de la Comisión de Búsqueda de Personas del Estado de México.

Esta Búsqueda Metropolitana de Personas Desaparecidas se lleva-



rá a cabo durante tres semanas en la zona de la Sierra de Guadalupe, en un territorio que abarca siete jurisdicciones: en la Ciudad de México la alcaldía Gustavo A. Madero y, en el Estado de México, los municipios de Cuautitlán Izcalli, Tlalnepantla de Baz, Tultitlán, Tultepec, Coacalco de Berriozábal y Ecatepec de Morelos.

“Estos trabajos consisten en hacer una exploración exhaustiva de unos polígonos que son de interés para la búsqueda y la intención es,

justamente, poder caminar estos polígonos, identificar cualquier tipo de indicio que pueda estar relacionado con una desaparición”, explicó Luis Gómez Negrete, Comisionado de Búsqueda de la Ciudad de México.

Participaron en esta búsqueda dependencias de los tres niveles de gobierno, entre ellas la Secretaría de Marina, Guardia Nacional, Comisión Nacional de Búsqueda, Policía de Género y de Alta Montaña del Estado de México. Así como

Protección Civil, Bomberos, Policía y Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México; y como cuerpos de seguridad de Tlalnepantla, Ecatepec, Coacalco, Tultitlán, entre otros.

En la primera jornada de trabajo se encontraron restos biológicos en bolsas plásticas, por lo cual el polígono fue acordonado y la Fiscalía General de Justicia del Estado de México inició la carpeta de investigación correspondiente.

(Foto: Especial Portal)

PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Sábado 30 de agosto de 2025

Año 26, No. 7332

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apearse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?dr=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

Rinden frutos operativos en Los Reyes La Paz, todos los delitos van en picada

ORLANDO SALINAS
De acuerdo con el Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional (SESN), así como del Estatal de Seguridad Pública y de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), en el municipio de Los Reyes La Paz los delitos como homicidio doloso disminuyó en un 46%, el robo de vehículo un 38% y robo a casa habitación en un 34%, derivado de los 6 mil 396 operativos en los últimos siete meses por aparte de los tres niveles de gobierno.

El gobierno de Los Reyes La Paz informó que desde el primer día de gobierno encabezado por la alcaldesa Martha Guerrero, se han implementado operativos de seguridad por parte de los tres niveles de gobierno lo que dejado a la baja varios delitos y ha garantizado la seguridad de los habitantes de Los Reyes La Paz.

De acuerdo con los Ejecutivos de los Sistemas Nacional y Estatal de Seguridad Pública, de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México y la Dirección de Seguridad

Ciudadana y Tránsito Municipal, de enero a julio hubo una disminución en homicidio doloso en un 46%, el robo de vehículo se redujo un 38%.

Mientras que el robo a casa habitación hubo una disminución en un 34 por ciento, violación en un 28%, extorsión un 3.2, violencia familiar en un 2% y robo a negocio con violencia en un 1.3%.

Detallaron que el robo de motocicletas también registró una disminución del 50% en julio, con 209 motocicletas robadas presentando una mejora con respecto a 2024, año en que mantuvo una tendencia alta.

Señalaron que en la comisión de robo a transeúntes, de enero a julio se iniciaron 240 carpetas de investigación; mientras que en robo a transporte público, se registraron 159 robos de enero a julio, mostrando una baja en julio con 13 casos.

Aseguraron que, respecto a los homicidios, estos se han reducido en más del 60% comparado con 2024.

Descartaron que con los ope-



rativos como Mando Único Unificado, Calle Segura, Luz y Sonido, C2, Escuela Segura, Bancos y Cajeros Seguros, Tianguis y Mercados, Prevención a Robo de Vehículo y Punto de Bloqueo, a los que suma Sendero Seguro se han permitido inhibir la incidencia delictiva.

Refirieron que a los operativos se suman los trabajos de la Policía de Proximidad, que continúa visitando las colonias del municipio fomentando una relación más cercana entre policías y la comunidad. Cabe recordar que el operativo

Mando Único Unificado consiste en recorridos con la participación de instituciones de los tres órdenes de gobierno; recorridos en el día con proximidad Social; C2 en cercos virtuales de videovigilancia en las diferentes colonias.

En los operativos participan la Guardia Nacional, Marina, Fiscalía General de Justicia del Estado de México y las Policías Estatal y Municipal, con el objeto de garantizar la seguridad de todos los habitantes de Los Reyes La Paz.

(Foto: Especial Portal)

El gobierno del Estado de México firmó convenios de colaboración con los municipios de Valle de Bravo, San Simón de Guerrero, Zacazonapan y Villa Victoria en materia de verificación administrativa, con lo que ya son 50 los ayuntamientos que se suman a esta estrategia para consolidar un modelo económico basado en la transparencia y el cumplimiento de la normatividad.

El Consejero Jurídico, Jesús George Zamora, destacó que la verificación brinda certeza a las y los empresarios para invertir y abrir nuevos negocios, generando un círculo virtuoso de crecimiento económico.

Informó que, durante la administración de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, a través del Instituto de Verificación Administrativa del Estado de México (Inveamex), se han coordinado más de 86 mil órdenes de visita

Paso firme del GEM rumbo a la regulación comercial en alianza con alcaldes

de verificación que garantizan el cumplimiento de la normatividad en rubros como comunicaciones, medio ambiente, movilidad, protección civil, salubridad, desarrollo urbano y vivienda, entre otros.

Las presidentas municipales Michelle Núñez Ponce (Valle de Bravo), Yessika Santana Domínguez (San Simón de Guerrero) y el Presidente Municipal de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, reconocieron los beneficios de estas acciones que impulsan la regularización del comercio y fortalecen la confianza en el Estado de Derecho.

(Foto: Especial Portal)



Rehabilitan el Colector Pirules de Chimalhuacán tras daños por lluvias

ORLANDO SALINAS

Personal de Organismo Descentralizado de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (ODAPAS) de Chimalhuacán rehabilita el colector Pirules, tras resultar afectado en la tubería de 36 pulgadas y parte de la tubería de 'pack' durante las intensas tormentas que se han presentando en el Valle de México.

El gobierno municipal de Chimalhuacán informó que tras las lluvias de los últimos días y la presión del agua que cae del cerro, así como de la basura que arrojada a las calles y los asentamientos del suelo, el colector Pirules resultó afectado.

Lo que provocó que varias zonas

resultaron afectadas, por lo que inmediatamente una cuadrilla de 16 trabajadores de (ODAPAS), comenzaron a trabajar en la rehabilitación de la tubería de 36 pulgadas y parte de la tubería de 'pack'.

De acuerdo con el Organismo del Agua de Chimalhuacán, informaron que el colector se encuentra a ocho metros de profundidad, por lo que con apoyo de maquinaria especializada realizaron cortes de talud precisos para evitar desgajamientos que pudieran poner en riesgo la vida de los trabajadores.

Con anterioridad la zona se fue delimitada para no poner en riesgo a la población, asimismo la avenida Camino Viejo, entre Cerrada Rosal y

Calle Central de Las Flores, en Los Ejidos de Santa María, uniformados mantienen abanderado.

Las autoridades informaron que el objetivo primordial es el correcto funcionamiento del drenaje profundo para evitar encharcamientos e inundaciones en la zona.

La presidenta municipal, Xóchitl Flores Jiménez, dijo que se continúa trabajando en la zona para que el colector quede rehabilitado en el menor tiempo posible, sin embargo, pidió a la población su comprensión y espera que en los próximos días quede subsanado el colector.

(Foto: Especial Portal)



Entrega GEM 4 mil paquetes alimentarios a mujeres de edad avanzada en Chicoloapan



Como parte del compromiso con el bienestar de las familias mexiquenses, el gobierno que encabeza la maestra Delfina Gómez Álvarez entregó 4 mil canastas alimentarias a mujeres de 50 a 64 años en el municipio de Chicoloapan.

El objetivo es apoyar a la población en condición de pobreza o que carece de acceso a alimentos nutritivos y de calidad, a través del programa Alimentación para el Bienestar.

Al encabezar la entrega, Juan Carlos González Romero, Secretario del ramo, subrayó que este apoyo también representa

un respaldo económico, ya que permite a las mujeres destinar el ahorro a otras necesidades como atención médica, materiales escolares, transporte o el cuidado de sus familias.

Además de las canastas, que contienen 24 productos no perecederos, de higiene personal y limpieza, también se entregaron, de manera simbólica, sillas de ruedas y andaderas mediante el programa Servir para el Bienestar, fortaleciendo la atención a sectores en situación de vulnerabilidad.

(Foto: Especial Portal)

El transporte público digno y accesible es un derecho que gobiernos de la 4T deben defender: RSF

/// MARTHA ROMERO

El Comisionado Político Nacional del Partido del Trabajo (PT) en el Estado de México y diputado federal, Reginaldo Sandoval Flores, afirmó que los gobiernos de la Cuarta Transformación deben mantenerse siempre del lado del pueblo mexicano, defendiendo sus derechos y garantizando que las decisiones de la política pública respondan al bienestar colectivo y no a

intereses particulares.

Recordó que el Estado de México actualmente tiene las tarifas más altas de transporte público en el país, lo que representa una carga desproporcionada para millones de familias trabajadoras y estudiantes que dependen diariamente de este servicio para trasladarse.

Por ello, exhortó a las autoridades competentes a realizar un diagnóstico profundo que permita

dimensionar la problemática real y diseñar estrategias viables que mejoren la movilidad sin afectar el bolsillo del pueblo mexiquense.

Sandoval Flores destacó que el transporte público no puede entenderse como un simple negocio, sino como un derecho que debe garantizar condiciones dignas y seguras para todas las personas usuarias, por lo que al ser la movilidad un pilar fundamental para el desarrollo económico, educativo y social, corresponde a los gobiernos de la



4T responder con políticas públicas que fortalezcan un servicio eficiente, accesible y respetuoso del pueblo.

En este contexto, hizo un llamado enérgico a que las decisiones en torno al transporte público en el Estado de México se construyan escuchando directamente al pueblo mexiquense, a sus necesidades y

propuestas, pues es la ciudadanía quien vive las deficiencias todos los días y merece soluciones integrales.

“Nuestro compromiso, desde el Partido del Trabajo, es defender siempre al pueblo, y en esta causa no daremos un paso atrás”, concluyó.

(Foto: Especial Portal)

Acata IEEM resolución del TEPJF: María José Bernal será magistrada de lo familiar

/// MARTHA ROMERO

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) otorgó a María José Bernal Ballesteros, excandidata judicial, la constancia de mayoría de magistratura en materia familiar del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México (TSJEM), al revocándola a Francisco Javier Reyes Sánchez.

Esta resolución fue emitida por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) el pasado 20 de agosto, donde validó la paridad de género.

Durante la sesión especial que se llevó a cabo de manera virtual, las consejeras electorales votaron por unanimidad el acuerdo por el que dan cumplimiento a la sentencia recaída al Juicio para la Protección de los Derechos Político-Electorales del Ciudadano identificado con el expediente SUP-JDC-2348/2025.

En la discusión del punto las consejeras coincidieron en la importancia de atender puntualmente las resoluciones emitidas por el TEPJF, pues este tipo de juicios permiten garantizar el ejercicio pleno de los derechos ciudadanos en el marco del sistema democrático.

Además, refrendaron su compromiso con el respeto a los



derechos político-electorales de los ciudadanos, así como el apego a los principios de legalidad, certeza y transparencia que rigen el actuar del IEEM.

Una vez aprobada la sentencia, el próximo 5 de septiembre, Bernal Ballesteros asumirá una de las cuatro magistraturas en materia familiar del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México (TSJEM) en la Región 1 Toluca, mientras que los otros espacios estarán ocupados por Indra Ivón Castillo, Ricardo González Jiménez y Erika Icela Castillo Vela.

Cabe señalar que María José Bernal Ballesteros obtuvo el tercer lugar por el cargo que disputó al obtener 90 mil 744 votos, mientras que Francisco Javier Reyes Sánchez alcanzó 86 mil 893 sufragios.

(Foto: Especial Portal)

Morena perfila a Martha Camacho para presidir la mesa directiva del congreso mexiquense

/// MARTHA ROMERO

La diputada Martha Azucena Camacho Reynoso será propuesta por el grupo parlamentario de Morena para ocupar la presidencia de la Mesa Directiva del Congreso Mexiquense durante el próximo periodo ordinario de sesiones que inicia el 5 de septiembre, en sustitución del legislado Maurilio Hernández González.

Lo anterior, en el marco de los trabajos de la Plenaria de la bancada, donde sus 36 integrantes acordaron impulsar a Camacho Reynoso para ocupar este cargo, con lo que se evita una reforma a la Ley Orgánica del Poder Legislativo que no prevé la figura de reelección y precisa que dicho cargo será por un año, por lo que al ser el grupo mayoritario las presidencias de la Mesa Directiva y de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) las mantendrán durante los 3 años.

La legisladora añadió que es una gran responsabilidad y de consolidarse su postulación, actuará como

siempre lo ha hecho en su vida profesional, pública y política, es decir, con la mayor apertura y siempre con la disponibilidad a dialogar, acordar y actuar siempre en pro del bienestar de la población.

Garantizó que será respetuosa de todos los grupos parlamentarios porque el trabajo legislativo tiene que sacarse en unidad y con el mayor consenso posible.

Mientras que el diputado Maurilio Hernández González se congratuló del planteamiento y le garantizó éxito, recordando que las, le y los integrantes de la LXII Legislatura traen su agenda legislativa de trabajo personal, la cual siempre tiene que ser respetada.

Avances en la integración de la Agenda Legislativa

Durante los trabajos de la plenaria, el grupo parlamentario de Morena realizó una valoración de las iniciativas impulsadas hasta el momento, así como un balance político, con el fin de analizar los temas a los que otorgarán prioridad durante el próximo periodo legislativo.

El coordinador de la bancada morenista, el diputado Francisco Vázquez Rodríguez precisó que las, le y los integrantes de la bancada, junto con sus aliados políticos del Partido del Trabajo (PT) y Partido Verde Ecologista de México (PVEM) impulsan procesos profundos de transformación al actualizar, modificar e innovar el marco legal que rige a la sociedad más poblada del país, con sus 17.3 millones de habitantes.

Tras agregar que a la bancada les caracteriza la constante e ininterrumpida interacción con la población que es el eje rector de todas sus acciones, recordó que durante el primer año de la Legislatura el 94% de las iniciativas han sido aprobadas por unanimidad de votos.

Por último, sostuvo que la bancada, en prácticamente la totalidad de los procesos legislativos, no ha tenido la necesidad de usar su mayoría porque ha logrado convencer con argumentos a las y los legisladores de otras fuerzas políticas.

(Foto: Especial Portal)



LEOBARDO HERNÁNDEZ
“Hay algunas pensiones que son ofensivas para el pueblo de México; un millón de pesos, imagínense, mensuales”, destacó la presidenta respecto a trabajadores retirados de Pemex y Luz y Fuerza que acapararon recursos económicos mientras muchos otros no accedieron ni al derecho de tener un ingreso para el retiro.

Por este motivo, aseguró la mandataria, se buscará frenar este abuso, a través de la secretaria Anticorrupción y Buen Gobierno, Raquel Buenrostro, quien establecerá relación con el Instituto Para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP) y la Consejería Jurídica del Gobierno de México, para buscar revertir esta situación.

Durante la mañana de este viernes, precisamente Raquel Buenrostro expuso que “Actualmente, hay 14 mil extrabajadores que todavía reciben pensiones de Luz y Fuerza del Centro, y el total de estos 14 mil trabajadores son 28 mil

Sheinbaum busca frenar “pensiones ofensivas” en Pemex y por extinción de Luz y Fuerza

millones de pesos. Ahí destaca que tenemos un exservidor público que recibe más de un millón de pesos de manera mensual. Y, además, en total tenemos, por ejemplo: 33, que reciben de 700 mil a 999 mil 999 pesos; 75, de 400 mil a 699 mil [...] Hay 9 mil 457 extrabajadores, lo que representa el 67 por ciento, que reciben pensión de 100 mil a un millón de pesos mensuales, de los cuales, 3 mil 500 tienen una jubilación mayor a lo que gana actualmente la Presidenta de México”.

En cuanto a Petróleos Mexicanos (Pemex), señaló que “tenemos: 15 personas que ganan más de 340 mil pesos mensuales; 8, de 320 mil a 339 mil; 115, de 300 mil a 320 mil; y 133, de 280 mil a 300 mil.



De estas personas pensionadas de Pemex, 544 son las que reciben un ingreso mayor y superior a lo que actualmente recibe la presidenta”.

Asimismo, refirió que 618 exfuncionarios de Pemex reciben una pensión superior a la normatividad establecida antes de la llegada de Andrés Manuel López Obrador al poder, “que se autorizaron como casos extraordinarios en los Consejos de Administración”.

Para revertir este abuso, Raquel Buenrostro señaló que “se iniciaron mesas de trabajo con la Consejería

Jurídica, con la participación del IMSS, el ISSSTE, el INDEP, Pemex, CFE, Secretaría de Hacienda, y Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno para revisar la legalidad de todas estas pensiones y, en su caso, también someter a revisión algunas consideraciones a cambios constitucionales”.

“Vamos a hacer paralelamente la revisión jurídica, la revisión constitucional, y paralelamente mejorar todo el intercambio de información con las autoridades estatales para tener una mejor actualización pa-

drón de los pensionados”.

En este contexto, la presidenta Sheinbaum acentuó que “estamos analizando incluso cambios constitucionales, porque hay algunas pensiones que son ofensivas para el pueblo de México; un millón de pesos, imagínense, mensuales. , además, muchos trabajadores de Luz y Fuerza del Centro, cuando fue liquidada por Calderón, que quedaron en el abandono, mientras otros están recibiendo pensiones millonarias”.

(Foto: Especial Portal)

Sheinbaum confirma la reunión con el secretario de Estado de EU Marco Rubio el 3 de septiembre

LEOBARDO HERNÁNDEZ
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo confirmó su reunión con el Secretario de Estado del gobierno estadounidense, Marco Rubio, en el marco del acuerdo de colaboración entre ambos países respecto a seguridad y migración.

“El 3 de septiembre va a estar aquí y vamos a tener una reunión con él”, confirmó en la mañana del pueblo de este viernes.

La presidenta señaló que durante la visita de funcionario trumpista se informará de las operaciones de las autoridades mexicanas contra el crimen organizado.

En este sentido, recordó, “hay un, lo he dicho varias veces aquí, un entendimiento que estamos acordando con el gobierno de Estados Unidos para el tema de seguridad de investigaciones conjuntas, de compartir información, de capacitación de los dos la-



dos”.

“Ya prácticamente está, entonces viene a cerrar, digamos, este marco de entendimiento. Y vamos a aprovechar también para darle a conocer todo lo que estamos haciendo en México en muchas materias y, en particular, en el tema de seguridad”.

Asimismo, insistió en que hay colaboración entre ambas naciones sin sometimiento y con pleno respeto a los derechos.

“Todo en el marco de respeto a nuestras soberanías, de confianza mutua, de responsabilidad compartida y de que cada quien actúe en su territorio. Ese es el marco del entendimiento que estamos acordando”.

(Foto: Especial Portal)

Afirmar que “en este gobierno humanista, el campo se rescata y transforma”, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregó las llaves de 448 tractores a productores del campo, así como vales de apoyo económico a 330 facilitadores de servicios agropecuarios.

El apoyo al personal de servicio agropecuario tiene el objetivo de facilitar su traslado en 63 municipios para asesorar a productores agrícolas. En tanto, la entrega de tractores impulsará la labor de los jornaleros en beneficio de 5 mil 400 familias.

En las instalaciones del Conjunto Sedagro se dieron cita los integrantes del gabinete legal y ampliado del gobierno del Estado de México, y beneficiarios de los distintos programas, ante quienes Gómez Álvarez entregó de manera simbólica vales de apoyo a los facilitadores de servicios agropecuarios, Cintia Petichín Dotor, de Metepec;

Tonantzin Díaz Alvarado, de Toluca, y Arturo Ayala Rodríguez, de Atlacomulco.

También de manera simbólica entregó llaves de tractor a Raquel Cruz Segundo, de Jocotitlán; Catalina Serrano Saldívar, de Temascalcingo; a Tomás Gómez Piña, de San José del Rincón, y a Hermelinda Bernal Urbina, de San Felipe del Progreso

Gómez Álvarez aclaró que, en el caso de vales para los facilitadores, es una primera etapa, pero como para alcanzar una real transformación del campo se requerirá invertir

mayor tiempo, posteriormente aumentarán los apoyos.

Ante diputados locales y federales, entre ellos Ana Yurixi Leyva Piñón, la titular del Ejecutivo estatal, recordó que en el Programa de entrega de tractores, en 2024 entregaron 322 unidades, lo que suma la fecha 470 tractores en beneficio de quien trabaja el campo, las familias beneficiadas, dijo, son productores de diversos municipios, 35 de los cuales tienen mayor población indígena.

Además, facilitando la mecanización del campo, se han entregado más de 29 mil apoyos que incluyen equipo para la producción agropecuaria.

Ante organizaciones campesinas y productores independientes, se comprometió para el próximo año a entregar otro lote de tractores en beneficio de la tecnificación del campo, “haremos esfuerzos dentro del presupuesto y ahorrando como lo ha hecho la secretaria del Campo, hemos de lograr poder entregar más tractores en 2026”.

La secretaria del Campo, María Eugenia Rojano Valdés, informó sobre los pormenores de la convo-



catoria para reclutar facilitadores agropecuarios, la cual al ser una convocatoria abierta, se permitió fortalecer el trabajo que ya se venía haciendo con posgraduados, para transferir el conocimiento a los campesinos, pero también se contará con personal joven, recién egresado de las universidades,

Los facilitadores, explicó, brindarán organización comunitaria, capacitación técnica y prácticas sustentables, que elevarán la producción y mejorarán la vida de los campesinos.

A nombre de los beneficiarios, Arturo Ayala Rodríguez resaltó la importancia de las actividades agropecuarias, las cuales, dijo, son fundamentales para el Estado de México, y afirmó que “se debe priorizar el desarrollo, la transformación y comercialización, preservación y conservación de semillas de productos nativos, revalorar y recuperar las prácticas tradicionales, así como mantener viva la lucha por mantener los maíces libres de transgénicos”.

(Foto: Especial Portal)



Presentan 3 exposiciones de UAEM en Toluca para conocer la identidad ambiental del Edomex

Con el objetivo de fortalecer la identidad y el vínculo con la riqueza biocultural del Estado de México, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), en colaboración con la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible del Estado de México, inauguró la XXXV Exposición de hongos, la XXI Exposición de Biodiversidad y la 2ª Exposición de Etnobiología en el Parque Metropolitano Bicentenario de Toluca.

El evento marca más de tres décadas de trabajo continuo en la divulgación científica y cultural sobre los recursos naturales de la entidad, particularmente los hongos silvestres, y representa una plataforma clave para la educación ambiental y el conocimiento del patrimonio biológico.

En su intervención, la secretaria del Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible del Estado de México, Alhely Rubio Arronis, hizo un llamado a fortalecer la colaboración entre academia, gobierno y comunidades para avanzar hacia una sociedad más justa, sostenible y equitativa. Asimismo, destacó el papel clave de los hongos como un recurso biológico con potencial ecológico, cultural y económico, subrayando que su aprovecha-

miento responsable puede generar beneficios reales para los pueblos originarios.

Durante su participación, la coordinadora general de Conservación Ecológica, Elvia Alva Rojas, subrayó la importancia de impulsar desarrollos tecnológicos que permitan aprovechar de forma sostenible estos recursos. Además, reconoció el potencial medicinal de algunas especies, así como su uso en ceremonias y rituales de pueblos originarios.

“Los hongos ayudan a mantener la salud de los suelos y los sistemas forestales, pero también representan una fuente de ingresos y saberes tradicionales para muchas comunidades”, afirmó.

De igual manera, la secretaria de Ciencia de la UAEMex, Arianna Becerril García, en representación de la rectora de la Autónoma mexiquense, Martha Patricia Zarza Delgado, reafirmó el compromiso de la universidad con la ciencia abierta, entendida como una herramienta para acercar el conocimiento a toda la sociedad.

“La universidad pública es un motor de transformación social que es posible si el conocimiento circula libremente, por ello, estas exposiciones son fundamentales para fortalecer el vínculo con la riqueza biocul-

tural del Estado de México y promover una ciudadanía más consciente y participativa”, puntualizó.

Con 35 años de trayectoria, la Exposición de Hongos de la UAEMex se ha consolidado como un referente nacional en la divulgación científica y cultural, así como en la promoción del conocimiento sobre la relación entre las comunidades y su entorno natural.

Como parte de la jornada inaugural, se llevó a cabo la conferencia magistral ‘Legado micológico: contribuciones y colaboraciones UNAM - UAEMex’, impartida por la destacada micóloga Evangelina Pérez Silva, investigadora Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). La especialista relató los inicios de estas exposiciones en México desde 1989, como parte de las actividades del Programa de Cátedras Permanentes de Investigación de la Facultad de Ciencias de la UAEMex.

“Estas exposiciones nacieron no sólo como una actividad científica, sino como un esfuerzo por reconocer el papel cultural de los hongos en nuestra historia y tradiciones”, señaló Pérez Silva.

Las actividades incluyen conferencias, talleres, exhibiciones de hongos silvestres



en fresco, muestras de biodiversidad y etnobiología, ilustración científica, proyección de documentales, emprendimientos sostenibles, concursos de fotografía y disfraces. El programa estará vigente hasta el 30 de agosto.

Al acto acudieron el director de la Facultad de Ciencias de la UAEMex, Luis Enrique Díaz Sánchez, académicos, investigadores, estudiantes y miembros de la comunidad universitaria, titulares de área de la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible y público en general.

(Foto: Especial Portal)

Consolidar a la educación de nivel medio superior como pilar para el desarrollo de los estudios superiores y de posgrado, es el propósito de la Administración 2025-2029 de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), encabezada por la rectora Martha Patricia Zarza Delgado.

Así se destacó durante el Consejo General Académico de la Escuela Preparatoria, que tuvo como sede el Plantel 'Dr. Pablo González Casanova' de la Escuela Preparatoria, donde el titular de la Secretaría Académica de la institución, Francisco Herrera Tapia, destacó que no puede existir una formación universitaria de calidad sin una preparación sólida en el

Va la UAEM por mejores condiciones en escuelas preparatorias

nivel medio superior.

"Es aquí donde se forjan las vocaciones científicas, productivas y sociales", afirmó el universitario, al recordar también sus propias experiencias como estudiante preparatorio.

En esta reunión, en la que se dieron cita los presidentes de aca-

demias, directores y otros integrantes de dicho Consejo, se destacó el crecimiento de la matrícula que en sus 11 planteles de la Escuela Preparatoria (cinco en la ciudad de Toluca y el resto en los municipios de Texcoco, Amecameca, Tenancingo, Atlacomulco, Almoloya de Alquisirás y Tecámac) registra la Autónoma

mexiquense, que ronda las y los 24 mil 300 estudiantes.

Acompañado de la directora de Estudios de Nivel Medio Superior de la institución, Eva Lilia García Escobar, y la directora del plantel sede, Janette Jaimes García, el secretario enfatizó la necesidad de fortalecer la calidad académica e impulsar una formación inclusiva; asimismo, resaltó el entusiasmo que representa trabajar con la comunidad de nivel medio superior, a la que calificó como vibrante y enriquecedora, por la cercanía con los jóvenes estudiantes.

Durante esta sesión de trabajo se coincidió en la importancia de

articular esfuerzos para garantizar una educación integral y de excelencia. Para ello, se anunció que, en el corto plazo, las secretarías Académica y de Ciencia realizarán un inventario, diagnóstico y propuesta de mejora de los laboratorios de los planteles.

De igual manera, se mejorará la conexión a internet en los 11 planteles, se emprenderán acciones para impulsar las vocaciones científicas, impulsará la utilización de los libros electrónicos que edita la propia institución y se impulsará el Programa 'Aula, escuela, comunidad'.

(Foto: Especial Portal)



Acude rectora a 2ª reunión con paristas de Medicina

En seguimiento a los acuerdos establecidos con la comunidad estudiantil, la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Martha Patricia Zarza Delgado, acudió a la segunda mesa de trabajo con la asamblea de la Facultad de Medicina.

En este sentido, las autoridades universitarias resaltaron el compromiso con el seguimiento y avances en los pliegos petitorios de todos los espacios académicos, por ello, invitaron a consultar el sistema PAI 140, una plataforma de libre acceso donde es posible visualizar las acciones emprendidas y su seguimiento, para beneficio de la comunidad universitaria.

Esta plataforma, destacaron, se creó con el propósito de transparentar la información relativa a los avances y seguimiento de los pliegos petitorios y las más de dos mil demandas de la comunidad universitaria y está disponible para consulta de integrantes de la UAEMex y público en general, a través de la página web pai140.uaemex.mx/Consulta

Asimismo, la rectora de la Máxima Casa de Estudios mexiquense comentó que para atender las demandas estudiantiles y las necesidades de los 55 espacios académicos, se debe conocer a fondo la situación financiera de la institución para rea-

lizar los procedimientos y ejercicios del gasto pertinentes de forma responsable y estratégica.

Durante la sesión, se dio lectura al anexo relativo al nombre de la organización estudiantil, que de nombrarse 'Asamblea de la Facultad de Medicina' pasará a denominarse como 'Asamblea Jaguares Fac Med'.

En cuanto a la creación de un mural representativo del movimiento estudiantil que plasme el sentido de lucha y memoria histórica, las autoridades universitarias resaltaron que éste y otros proyectos para la preservación de la memoria del movimiento ya se están trabajando con la Secretaría de Identidad y Cultura.

Por otra parte, se destacó que con el objetivo de dar cabida y responder a las necesidades de toda la comunidad universitaria, el Plan

Rector de Desarrollo Institucional 2025-2026 abrirá foros para la participación de los tres sectores que la integran, cuya convocatoria estará disponible en los próximos días y permitirá proponer soluciones a las problemáticas de la institución.

Al término de esta segunda mesa de trabajo y como respuesta a las demandas estudiantiles, la asamblea se reunió con integrantes de la Dirección de Obra Universitaria.

Finalmente, para dar continuidad a las necesidades de esta comunidad, se establecieron fechas tentativas para la realización de mesas de trabajo con las secretarías de Identidad y Cultura, Igualdad Sustantiva y Cuidados, Ciencia, y Finanzas, así como con la Dirección de Transporte Universitario.

(Foto: Especial Portal)



Vandalismo de paristas destruyó información financiera de la UAEM

MARTHA ROMERO
La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Martha Patricia Zarza, confirmó que algunos servidores de la Dirección de Tecnologías de la Información y Comunicaciones (DTICs), ubicada en Ciudad Universitaria (CU), sufrieron daños por sobrecalentamiento durante el paro estudiantil, lo que ocasionó la pérdida de parte de los archivos financieros y están valorando las afectaciones.

Entrevistada después de reunirse con la Asamblea Estudiantil de la Facultad de Medicina en una segunda mesa de trabajo, añadió que le reportaron que se quemaron los servidores por sobrecalentamiento, entonces es un daño financieramente hablando importante. Aunque están tratando de recuperar toda información posible, hay alguna que no se puede rescatar, pero todavía no hay un diagnóstico completo.

Indicó que ingenieros de DTICs ya trabajan en el rescate de los archivos dañados y tratarán de recuperar la información, aunque en otros casos tendrán que recurrir a la documentación física disponible.

Zarza Delgado refirió que, ante los daños al equipo de cómputo que contenía información financiera relevante de la institución, ya tuvo reuniones con el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM), así como del Órgano Interno de



Control (OIC) para informarles lo ocurrido con las bases de datos y determinar los pasos a seguir en caso de que no se recupere toda la memoria contable.

"Por eso también me he estado reuniendo con el OSFEM, con el OIC, porque hay información que, si no voy a tener, pues no va a haber manera de revisar", reiteró.

Al ser cuestionada sobre la posibilidad de presentar denuncias, la rectora no descartó que la universidad pueda proceder legalmente en caso de que se confirme una afectación irreversible a los registros financieros. "Sí, proceden, sí, por supuesto", afirmó.

Finalmente, resaltó que los archivos y registros contables necesarios para la revisión fiscal de la administración universitaria están en riesgo por las afectaciones al software, mas no los recursos financieros.

(Foto: Especial Portal)

Decenas de jóvenes participaron en el programa Trazos y Formas de la Ciudad, ofrecido por el gobierno municipal como alternativa de recreación diferente y enriquecedora, brindando espacios para mostrar su talento.

Durante agosto, Mes de la Juventud, pudieron participar en la exhibición de Artoys, con bellas esculturas que demuestran el talento toluqueño; el aniversario del Crew 623, donde los jóvenes hicieron arte con grafiti, encabezados por Daniel 'Sensei', en San Pablo Autopan, para terminar con esta exhibición

Incentivan el talento joven de Toluca con exhibición de artistas emergentes

de arte urbano Alter Ego.

En la inauguración de la exposición 'Alter Ego: El jardín de las criaturas', el presidente de Toluca, Ricardo Moreno reafirmó su compromiso de impulsar las expresiones culturales y artísticas para promover el desarrollo personal y

social de este sector.

Moreno Bastida reconoció la cosmovisión expresada en las 16 obras expuestas en el patio central de Palacio Municipal, donde afirmó que el ayuntamiento es un espacio abierto para recibir a todos, "desde la administración de este gobierno buscamos rescatar a Toluca entre todos, ponerla guapa y trabajar en equipo, cada uno de ustedes, los jóvenes, son el alma de la transformación".

La directora general de Bienestar, Rocío Merlos, explicó que el gobierno municipal se preocupa por cada uno de los sectores vulnerables, y los jóvenes no son la excepción, por ello, buscan abrir espacios, donde puedan expresarse a través del arte, la música el deporte, todo con la finalidad de darles una alternativa, y no caigan en conductas antisociales.

En su intervención, el director de Apoyo a la Juventud, Recreación



y Convivencia Social, Alexis Garciarivas, señaló que la presente administración está enfocada en la conquista del espacio público y, gracias a la apertura del presidente municipal, los jóvenes tienen espacios de expresión, lo cual fortalece la convivencia social, para que, de nuevo,

nos podamos reconocer como vecinas y vecinos.

Estas actividades, dijo, forman parte de la política pública permanente que busca inspirar a las juventudes a seguir cimentando sus sueños con esfuerzo y constancia.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria de Salud

ESPECIALIDADES

Ginecología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Otorrinolaringología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h



SALUD MENTAL

Psicología clínica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h
Sábados
⌚ 9 a 12 h

Educación Especial
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h

Psicología clínica infantil
Lunes a jueves
⌚ 7 a 17 h
Viernes
⌚ 7 a 15 h

Evaluación psicológica infantil
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h

OTROS SERVICIOS DE SALUD

Nutrición
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

Odontología Básica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 14:30 h

Terapia Física
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Terapia Ocupacional
Lunes y martes
⌚ 14 a 19 h
Miércoles, jueves y viernes
⌚ 9 a 14 h

Acupuntura
Lunes a viernes
⌚ 8 a 15 h

Enfermería
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Gerontología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Medicina General
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

LABORATORIOS

Laboratorio de Biología Molecular

- PCR COVID
- PCR COVID-Influenza
- Prueba rápida COVID - Influenza
- PCR Enfermedades Urogenitales

Lunes a viernes
⌚ 7:30 a 19 h
Sábado
⌚ 8:30 a 13 h

Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra)

Lunes a viernes
⌚ 8 a 10 h



AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

Densitometría ósea
Lunes a viernes
⌚ 8:30 a 19 h

Mastografía
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Audiometría
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Rayos X
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Electrocardiografía
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

SEV

Agenda en:
citascms.uaemex.mx



722 212 80 27
722 219 41 22
Exts. 118 o 140